

Secretaría Ejecutiva

Conmemoración de la Revolución Rusa, demandaba paz, pan y tierra para el pueblo y promovía la igualdad; inició una nueva era en la historia de la humanidad

25 de octubre de 1917



a Revolución de octubre de 1917 fue un evento decisivo en la historia de Rusia y del mundo.

Los bolcheviques, liderados por Vladimir Lenin, tomaron el Palacio de Invierno, sede del Gobierno Provisional en Petrogrado, actual San Petersburgo, como resultado de un profundo descontento social. Este acontecimiento marcó el inicio de una nueva era en Rusia y desencadenó una serie de eventos que darían forma al siglo XX.

"Mucho ganaríamos, mucho ganaría la humana justicia, si todos los pueblos de nuestra América y todas las naciones de la vieja Europa comprendiesen que la causa del México revolucionario y la causa de la Rusia irredenta, son y representan la causa de la humanidad, el interés supremo de todos los pueblos oprimidos".

Emiliano Zapata Carta dirigida a Jenaro Amezcua 14 de febrero, 1918

Antecedente: La Revolución de Febrero de 1917

A principios del siglo XX, el Imperio Ruso era una nación caracterizada por una profunda desigualdad, una grave crisis económica y una población en su mayoría



Secretaría Ejecutiva

rural. Muchísimos campesinos vivían en condiciones de extrema pobreza, en medio de una terrible hambruna y sin acceso a tierras, mientras que la pequeña élite gobernante disfrutaba una riqueza desmesurada. El zar Nicolás II, líder de Rusia en ese momento, era impopular y carecía de la habilidad política necesaria para abordar los problemas de la nación.¹

La Primera Guerra Mundial, que comenzó en 1914, empeoró aún más la situación. Ese conflicto bélico resultó en una enorme carga económica y en un alto costo humano, lo que provocó un descontento generalizado entre la población. Las manifestaciones y protestas se extendieron por todo el imperio, y el régimen zarista respondió con una represión brutal.

La acumulación de tensiones finalmente estalló en la Revolución de Febrero de 1917. En medio de la agitación popular, el zar Nicolás II abdicó. Así terminaron más de tres siglos de gobierno de la dinastía Romanov. En su lugar se estableció un gobierno provisional el 1 de marzo de 1917 liderado por los mencheviques, la facción moderada del Partido Obrero Socialdemócrata de Rusia, con la participación de algunos bolcheviques, la facción revolucionaria del mismo partido dirigida por Vladimir Lenin.²

Sin embargo, las diferencias ideológicas entre ambos grupos y la falta de medidas efectivas para encarar las demandas populares agravaron el ambiente de inestabilidad política. Mientras que los mencheviques aspiraban a una Rusia liberal, los bolcheviques buscaban instaurar un sistema socialista; su objetivo era llevar a cabo una revolución que derrocara al gobierno existente y estableciera un régimen basado en las ideas del marxismo, la ideología política y económica desarrollada por Karl Marx y Friedrich Engels.³

En este contexto, los bolcheviques promovieron la incorporación masiva de obreros y soldados al partido a fin de derrocar al gobierno provisional. Consideraban que los mencheviques no representaban los intereses de la clase trabajadora, pues habían optado por que Rusia continuara participando en la Primera Guerra Mundial, lo que agravaba la situación económica y social del país.⁴

Además, los bolcheviques abogaban por transferir el poder político a los sóviets, conformados por consejos y agrupaciones de obreros y campesinos. Para ellos, los

Orlando Figues. "La Revolución Rusa de 1917", Historia. National Geographic, https://goo.su/fG6K6

² BBC. Qué fue la Revolución Rusa de 1917 y por qué fue tan importante, video de YouTube, https://goo.su/Pz2zd

³ Canal Inehrm. "Las revoluciones de México y Rusia", video de You Tube, https://goo.su/W6WPc

⁴ Mira Milosevich. *Breve historia de la Revolución Rusa* (Barcelona: Galaxia Gutenberg, 2017) https://goo.su/YOud1R



Secretaría Ejecutiva

sóviets representaban una forma de democracia en la cual los trabajadores y campesinos podían tomar decisiones políticas sin la intervención de la élite gobernante.

En pocas palabras, la facción bolchevique buscaba redistribuir la tierra; mejorar las condiciones laborales de los obreros; establecer sistemas de seguridad social; reconocer los derechos de los trabajadores y el fin de la Primera Guerra Mundial. Liderados por Vladimir Lenin, deseaban transformar radicalmente la sociedad rusa eliminando la propiedad privada de los medios de producción y mediante un sistema socialista en el que se priorizara la igualdad económica y social.

La Revolución de Octubre

En abril de 1917 Vladimir Lenin, quien había permanecido varios años en el exilio, regresó a Rusia con el objetivo de promover el inicio de la revolución socialista. Durante el verano y el otoño de 1917, la tensión política en Petrogrado, actual San Petersburgo, aumentó. El gobierno provisional no pudo cumplir las demandas populares, mientras que los bolcheviques ganaban apoyo de los sóviets locales.

Todos estos factores crearon las condiciones para que el 25 de octubre de 1917, (de acuerdo con el calendario juliano utilizado en Rusia en ese momento, que corresponde al 7 de noviembre del calendario gregoriano), los bolcheviques iniciaran la Revolución de Octubre.5

Con un nuevo levantamiento impulsado por trabajadores, campesinos y soldados, ocuparon puntos estratégicos de Petrogrado con la finalidad de tomar el Palacio de Invierno, la residencia oficial del gobierno provisional. Al día siguiente, el 26 de octubre de 1917 (8 de noviembre en el calendario gregoriano), los bolcheviques tomaron el Palacio y exigieron la rendición del gobierno provisional.

Los bolcheviques anunciaron la formación de un nuevo gobierno, el Consejo de Comisarios del Pueblo, liderado por Vladimir Lenin. Establecieron el primer sistema socialista con la esperanza de solventar las demandas más urgentes, expresadas a mediante el lema: paz, pan y tierras.

⁵ "1917. Revolución de Octubre", Portal Académico CCH, https://goo.su/Ema44



Secretaría Ejecutiva

Lenin encabezó el gobierno de lo que más tarde se llamaría la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), fundada el 29 de diciembre de 1922, la cual agrupó a varias repúblicas socialistas bajo el gobierno centralizado de los bolcheviques.⁶

Una de las características más significativas de la Revolución Rusa fue su intento de abordar las profundas desigualdades sociales y económicas que habían plagado a Rusia durante siglos. En un esfuerzo por lograr una distribución más equitativa de la tierra, se llevó a cabo la expropiación de tierras de la nobleza a fin de redistribuirlas entre los campesinos. Además, se implementaron reformas para universalizar la educación y se promulgaron leyes laborales que otorgaban derechos a los trabajadores, incluida una jornada laboral de ocho horas.⁷

Estas medidas buscaban mejorar la calidad de vida de la población rusa, especialmente de los sectores más vulnerables de la sociedad. La Revolución Rusa tenía como objetivo la justicia social y la igualdad, una ideología fundamentada en el marxismo, que abogaba por eliminar la propiedad privada y crear una sociedad sin clases.

El impacto de la Revolución no se limitó a las fronteras del país. Fue un evento histórico que transformó radicalmente el sistema político y económico del mundo; inspiró movimientos revolucionarios en otros países y se convirtió en un punto de referencia para los partidos y sindicatos de izquierda en todo el mundo. La URSS permitió la consolidación de un sistema alternativo al capitalismo, centrado en la clase trabajadora y el pueblo.⁸

Sin embargo, es importante destacar que, con el tiempo, la URSS experimentó un giro hacia la represión política y la violación de los derechos humanos bajo el liderazgo de Josef Stalin. Esto planteó desafíos a los ideales originales de la Revolución y provocó críticas tanto dentro como fuera de la URSS, debido a los peligros de la violación de los derechos humanos en la búsqueda del cambio social.

Las primeras noticias de la Revolución Rusa en México

Las noticias sobre la revolución bolchevique que llegaron a México eran muy confusas y estaban bastante retrasadas, la prensa burguesa fue la primera en

⁶ Orlando Figues. "La Revolución Rusa de 1917", *Historia. National Geographic*, https://goo.su/fG6K6

Mira Milosevich. Breve historia de la Revolución Rusa (Barcelona: Galaxia Gutenberg, 2017) https://goo.su/YOud1R

⁸ Canal Inehrm. Foro Centenario de la Revolución Rusa, video de You Tube, https://goo.su/bilnlj



Secretaría Ejecutiva

informar sobre los eventos, los describían como locuras y delirios anarquistas; publicaron artículos de Lenin, Trotsky, Bujarin y otros líderes del partido, popularizando nombres que en el imaginario colectivo representaban lo más radical en la lucha contra el capitalismo y en la búsqueda de mejoras económicas.

Por otro lado, los anarquistas, organizados en varias agrupaciones políticas y con gran influencia en el movimiento sindical, también difundieron noticias sobre la revolución. Sin embargo, sus artículos y comunicados no estaban exentos de distorsiones; retrataban los sóviets como una realización del ideal anarquista, sugiriendo que los planteamientos anarquistas se estaban llevando a cabo en la práctica.

Mediante estos informes, diversas figuras de la Revolución Mexicana se informaron sobre los acontecimientos en Rusia. Emiliano Zapata le escribió una carta al general Genaro Amezcua, quien estaba en La Habana, Cuba, subrayando la importancia de comprender la trascendencia de la revolución:

[...] la burguesía podría poner estas dos fuerzas la una contra la otra, y aprovecharse de la ignorancia de los campesinos para combatir y refrenar los justos impulsos de los trabajadores del mismo modo que si el caso se ofrece, podrá utilizar a los obreros poco conscientes y lanzarlos contra sus hermanos del campo.⁹

El sector del nacionalismo radical que continuó militando en el constitucionalismo también expresó su apoyo a la Revolución Rusa. Entre las figuras más destacadas se encuentran Felipe Carrillo Puerto y Francisco Mújica, quienes en el siguiente período serían gobernadores de Yucatán y Michoacán, respectivamente.¹⁰

Imagen: Cartel de propaganda de la Revolución Rusa, Revista Anfibia, https://goo.su/RkUoJp

⁹ Doralicia Carmona Dávila. "1914 Carta sobre la Revolución Rusa a Jenaro Amezcua. Emiliano Zapata (fragmento)", *Memoria Política de México* https://goo.su/fLCE43T

¹⁰ Ubaldo Oropeza. "El impacto de la Revolución Rusa en México", In Defence of Marxism, 9/11/2017, https://goo.su/4lznmNj